
4 décembre 2022 

2ème dimanche de l’Avent 

ALLEZ… IL FAUT SE LANCER ! 

 

Le temps passe vite : nous allons déjà entrer en deuxième semaine de l’Avent. Dimanche 
dernier le mot d’ordre était  « veillez ! » ; ce dimanche c’est « convertissez-vous ! » Il n’y 
a donc plus de temps à perdre. Qu’est-ce que cela suppose ? 

Briser les attaches mauvaises 

Les mots utilisés évoquent la nécessité d’une certaine violence : « engeance de vipère… la 
cognée… va être coupé… jeté au feu… » Jésus s’adresse surtout aux sadducéens, proche du 
pouvoir et de l’aristocratie sacerdotale ; et aux pharisiens, des laïcs sûrs de leur fidélité ri-
goureuse à la Loi. Les premiers sont sommés de rompre avec leur cléricalisme et leur hy-
pocrisie, les seconds avec leur suffisance religieuse et leur mépris des pécheurs. Jean-
Baptiste n’est pas dupe : ils viennent se rassurer en demandant le baptême d’eau, mais ils 
n’en vivront pas les exigences. Certes cela met Jean-Baptiste « en pétard », mais ne l’op-
posons pas trop vite à un Jésus douçâtre en se disant qu’avec Lui ce sera moins « hard » : 
Lui aussi – mais oui ! - traitera les pharisiens d’engeances de vipères (Mt 12,34 et 23,33). 
C’est bien le signe qu’il faut nous secouer ! 

Bifurquer… 

… équivalence moderne de se convertir : changer de direction, réorienter sa vie. Il faut 
pour cela sortir de nos sentiers battus, accepter l’expérience du « désert », lieu de silence 
où l’on fait retraite, où « l’on se regarde dans la glace » pour faire la vérité sur soi-même 
et « reconnaître ses péchés ». Jean-Baptiste est le fils du prêtre Zacharie, il est donc prêtre 
lui aussi… et voilà qu’il prend le statut de prophète avec le même habit qu’Elie ! Prêtre 
(représentant d’une religion très cultuelle) et prophète (appelant énergiquement à une 
expérience spirituelle profonde) ne vont pas très bien ensemble dans la Bible. L’Avent 
nous invite à  ne plus nous contenter d’une pratique religieuse de routine et à entrer enfin 
dans un vrai cœur à cœur avec Jésus. 

Se laisser purifier 

Non seulement de manière extérieure (ablutions, baptême d’eau de Jean-Baptiste), mais 
en profondeur ; ce que seul l’Esprit-Saint peut réaliser en consumant tout ce qui en nous 
est sans valeur, frivole ou carrément tordu, toxique ou pervers – « la paille » - pour ne lais-
ser et développer qu’ « un fruit digne » tel que St Paul le précisera en Gal 5,22-
23 : « amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, fidélité, douceur et maitrise de 
soi ». Beau chemin vers Noël ! 
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